

01 Arafık 2021

MAKULDE YAYIMLANDIKTAN
SONRA GELEN DOKÜMAN.

Burkina Faso

021117

L'Islam dans des entités territoriales du Burkina Faso précolonial

Issa Cissé*

Introduction

Le Burkina Faso (l'ex Haute-Volta),¹ situé au cœur de l'Afrique occidentale, est caractérisé par une zone sahélienne au Nord et une autre pré-forestière au Sud. Cette position géographique du Burkina sur les latitudes soudano-sahéliennes avait fait d'une bonne partie des entités territoriales qui l'ont constitué des zones de transit, en particulier la région Ouest. Une partie non négligeable des itinéraires commerciaux de l'Afrique précoloniale entre les zones, sahélienne au Nord et forestière au Sud, passait par l'ouest du Burkina. L'Islam, véhiculé par le commerce, l'un des facteurs importants de son expansion dans l'Afrique précoloniale, a été introduit au Burkina vers le XVI^e siècle. La partie nord du pays a subi quelques influences de l'empire Songhay dont l'Islam fut un des éléments essentiels du rayonnement. Malgré cette pénétration de l'Islam vers le XVI^e siècle, il a fallu attendre les XVIII^e et XIX^e siècles pour voir une

* Historien et Professeur titulaire à l'Université Joseph Ki-Zerbo de Ouagadougou. Il a été Secrétaire général de l'École Normale Supérieure de Koudougou, Directeur des études de l'Institut des Hautes Études Internationales de Ouagadougou, chef de Département d'Histoire et archéologie de l'UFR/SH de l'Université Joseph Ki-Zerbo et Expert, Spécialiste de programme au sein de l'ICESCO à Rabat au Maroc.

¹ C'est en août 1984 que la Haute-Volta est devenue Burkina Faso par décret présidentiel. Nous utiliserons les deux appellations tout au long de notre travail en fonction des contextes.